
El Sur PÁGINA 4 | actualidad CONCEPCIÓN Lunes 19 de agosto de 2024 
  

Estudiantes de liceo de Laja ganan el Torneo Delibera en la región 
Los cuatros alumnos del establecimiento serán parte de la final nacional de la competencia, 
que es organizada por el Congreso Nacional y la Universidad San Sebastián. 

Elequipo*Crucianosdela Lux" 
del Liceo Polivalente Hermanas 
Maestras De La Santa Cruz ganó 
lafinal del Torneo Delibera 2024 
en la Región del Biobío 

La competencia es organizada 
porlaBiblioteca del Congreso Na 
cional en colaboración con la 
Universidad San Sebastián. El 
equipo “Crucianos de la Lux”, re- 
presentante del Liceo Polivalente 
Hermanas Maestras De La Santa 
Cruz, de la comuna de Laja, se al- 
z6conlavictoriaenlafinal regio. 

Por Nicolás Álvarez Arrau 
nicolasalvarezodiarioelsura 

remios de asistentes de la 
Gres docentes y au 

toridades regionales de la 
cartera se reunieron el pasado lu- 
nes con el administrador provi- 
sional de Lota, Gerardo Retamal, 
figura que llegó ese mismo día a 
la comuna, por solicitud dela Su: 
perintendencia de Educación, pa- 
raordenarla crisis financiera que 
afecta al profesorado. Tras el en 
cuentro, representantes del ma 
gisterio indicaron quese plantea- 
ton varias inquietudes y compro 
misos: garantías para el pago de 
las remuneraciones brutas de 
agosto en adelante, el pago del di- 
ferencial de julio. -el Departa- 
mento de Educación (DEM) les 
adeuda el 36% del sueldo—, aun- 
que fecha estimada para el pago 
aúnno hay, ya que lasnóminas de 
funcionarios tienen un margen 
de diez días hábiles para ser entre: 
gadas por el municipio, y evitar 
políticas de ajuste que consideren 
el despido de funcionarios mien- 
trasdure su administración, es de- 
cir, hasta el 31 de diciembre, día 
previo a la instalación del Servi- 
cio Local de Educación Andalién 
Costa que agrupará a los estable- 
cimientos de Lota, Coronel, San- 
ta Juana y San Pedro de la Paz. 

El presidente comunal del Co 
legio de Profesores, Gabriel Pro: 
boste, celebra la medida, pero re- 
conoce que llega tarde, un análi 
sis que se condice con la aprecia- 
ción del presidente nacional, Ma- 
rio Aguilar, quien ha indicado que 
el administrador provisional pu 
do haber arribado a la ciudad en 
marzo de este año o, incluso, a fi- 
nes de 2023. “En agosto del año 
pasado estuvimos un mes y me 
dioparalizados y ya en diciembre 
comenzó la problemática de los 
sueldos pagados de forma parce 
lada, entonces pudo haber llega- 
do.en marzo para tratar de resol 
ver estas temáticas complejas. 
Además, estamos ad portas del 
traspaso a Andalién Costa”, enfa: 
tiza Proboste. 

    

TAREAS PRIORITARIAS 
En vista de la magnitud de la 

crisis financiera que afecta a la 
educación de Lota el propio 
DEM ha estimado el déficit por 
sobrelos $15 mil millones, lo que 
incluye también procesos judicia- 
les y el pago pendiente de cotiza- 
ciones y a proveedores-, el gre. 
miocree quela única fórmula vá- 
lida para salir del problema era, 
justamente, la intervención del 
Ministerio de Educación a través 
de un administrador provisional, 
quien vendrá asolventarlossuel. 
dos brutos desde su instalación 
hasta el traspaso y mantener el 
servicioeducativo quese ha visto 
mermado por el no pago de suel- 

naldel Torneo Delibera 2024,0b- 
teniendo 55 puntos 

Gracias a su triunfo, el equipo 
compuesto por Abner Ariel Gu: 
tiérrez, Antonia Valentina Jimé- 
nez, Giovanni Emanuel Inostroza 
e Ismael Sebastián Carrasco ase- 
guró sulugaren laial nacional 

le la competencia, que se llevará 
a cabo en el Salón de Honor del 
Congreso Nacionalen Valparaíso, 
el próximo 20 de noviembre. 

El proyecto ganador, titulado 
“Moción parlamentaria: Modifi- 

Por impacto de la crisi 

ca DFL 4/20018 El compromiso 
corporativo del sector eléctrico”, 
se destacó por su enfoque inno- 
vadory lasolidezen la defensa de 
la iniciativa, que busca fortalecer 
laresponsabilidad corporativaen 
el sector eléctrico. 

El segundo lugar fue para el 
“Equipo de Debate Águilas” del 
Colegio Concepción San Pedro, 
mientras quel tercer lugarloob- 
tuvo el equipo “Provincianos en 
ley” del LiceoBicentenario De Co- 
ronel. Además, Amparo Núñez, 

del Colegio Concepción San Pe- 
dro, fue reconocida como la Me 
jorOradora del torneo. 

El Torneo Deliberaes una com- 
petencia de iniciativas juveniles 
de ley organizada por la Bibliote- 
cadel Congreso Nacional, poren 
cargo del Senado y la Cámara de 
Diputadas y Diputados. A través 
de la elaboración de proyectos, 
los estudiantes desarrollan com 
petenciasciudadanas y aprenden 
Sobre la función legislativa del 
Congreso Nacional. 

  

s que sufre la educación de esta comuna 

Profesores de Lota solicitan 
auditoría y representación 
Jurídica a nuevo administrador 
Desde el magisterio cuentan que ya se reunieron con esta figura provisoria designada por la 
Superintendencia de Educación. En ese contexto, marcan los objetivos que esperan sean 
cumplidos en los próximos meses, previo a la llegada del Andalién Costa. 

millones de pesos 
comprende el déficit de 
Lota, según el DEM. La 
situación ha generado 

descontento. 

Inversión supera los $3 mil millones 

Entregan diversas obras en espacios públicos de Contulmo 
Los distintos proyectos consideran una serie 
de mejoramientos que se proyecta impulsen 
el turismo y también la calidad de vida de 
sus habitantes. 

Diversas obras de mejora- 
miento efectuadas en la comu- 
na, que contemplaron una in 
versión de más de $3 mil millo- 
nes por parte del Ministerio de 
Vivienda, fueron entregadas en 
Contulmo, con la presencia de 
lasubsecretaria de lacartera, Ga- 
briela Elgueta. 

En la oportunidad se inaugu: 
ró el Espacio Público Los Notros, 
Nahuelbuta y Millaray, proyec 
to que intervino el casco céntri- 
Co de la ciudad, considerando la 
identidad patrimonial del sec- 
tor, de acuerdo a los principales 
criterios de la cartera de Vivien- 

da y Urbanismo, que permanen- 
temente construye bajo criterios 
deconservación e historia de las 
comunidades. 

Además se entregaron oficial. 
mente el nuevo Centro Comu 
nitario y el Paseo El Peral, obras 
queson producto del trabajo eje- 
cutado por el Quiero mi Barrio 
desde el 2020. 

La subsecretaria Elgueta desta- 
có que, “estos proyectosrepresen- 
tan plenamente lo que estamos 
haciendocomo Gobierno y como 
ministerio con el Plan de Ciuda- 
des Justas,en que, junto con cons- 
truirviviendas, mejoramos en su 

dos y sueldos parcelados. 
“Entendemos que el adminis 

trador provisional nose haría car- 
ga delas deudas pasadas delante- 
Tior sostenedor, ya que esas, por 
lo menosen cuantoa la previ 
social, se deberán abordar poste- 
rioral traspasado a Andalién Cos- 
ta, con la misma utilización dela 
Ley 21.040 y su artículo 34 tran- 
sitorio”, dice. 

Los ejes que espera el dirigente 

   

     7 
Las obras fueron entregadas junto a autoridades del Minvu 

luego de esta primera semana de 
instalación plantean la realiza- 
ción de análisis o una auditoria 
respecto alasituación financiera 
del DEM, la regularización de los 
pagos de julio, el pago normal de 
agosto, “pero también irviendola 
regularización del sistema conel 
análisis certero de las deudas y 
sus montos”. 
Aesosumalanecesidaddeque 

Retamal asuma una representa- 

| 

ción jurídica para que pueda de- 
terminar responsabilidades civi- 
les, penales o administrativas 
productodela crisisqueenfrenta 
la educación lotina. Según Pro- 
boste, este “nuevo sostenedor” 
puede ejercer esta tarea, “porque 
hay variassituaciones además de 
las deudas, como escuelas que no 
saben dónde están los recursos y 
porque no sabemos qué dineros 
utilizó el DEM, si es que están o 

El'equipo ganador durante la premiación. 
   

    

  

Las movilizaciones 
en Lota comenzaron 
“a tomar fuerza 
durante el año 
pasado. Esperan que 
de ahora en adelante 
el pago de sueldos se 
normalice. 

En agosto 2023 estuvimos un 

mes y medio paralizados y ya en 
diciembre comenzó la 
problemática de los sueldos 

pagados de forma parcelada, 
entonces pudo haber llegado en 

marzo (el administrador)”. 

Gabriel Proboste, 
presidente Colegio de Profesores Lota 

no los fondos de la Subvención 
Escolar Preferencial, entre otras 
cosas, por lo que todo eso se tiene 
que investigar”. 

CONTINUIDAD EDUCATIVA 
Sobre este último punto plan- 

teado porel dirigentelotino,el di- 
rector regional de la Superinten- 
dencia de Educación, Carlos Mar- 
tínez, sostiene que es natural que 
el administrador provisional 
cumpla ciertas obligaciones, y 
que en ese marco la principal la- 
bor será asegurar la continuidad 
educativa de los más de 4 mil es- 
tudiantes que tiene la comuna, 
sobre todo entendiendo que se 
trata de una figura transitoria. “Se 
pueden desprender otras obliga- 
ciones -como la representación 
jurídica que propone Proboste-, 
peroesose tienequeirviendocon 
el devenir de los días”, desliza. 

Notificado yael alcalde Patricio 
Marchant sobre la medida, Martí- 
únez agrega que el municipio está 
obligado ahora a ponera disposi- 
ción los bienes mueblese inmue- 
bles del DEM, así como entregar 
todoslosantecedentes necesarios 
para que este administrador ini. 
ciede buena forma sus funciones, 
“con la primera obligación de ga 
antizarel pago de las remunera- 
ciones que se encuentran pen- 
dientes del mes pasado". 

Desde la Superintendencia 
mencionan también que el equi 
po de trabajo que requiere Gerar- 
do Retamal ya está casi zanjado, 
con profesionales asociados a los 
ámbitos financieros y pedagógi 
cos, por ejemplo, y que como ins- 
titución mantendrán su rol fisca- 
lizador sobre el administrador. 

  

Otras obras 

Se recordó el Mejoramiento Ac- 
ceso Contulmo Patrimonial el Par- 
que Santa Elena y el Programa pa- 
ra Pequeñas Localidades de Cale- 
bu, que se trabaja desde el 2020 

Beneficiados 

Se estima que el conjunto de re- 
modelados espacios públicos be- 
neficia a más de 6 mil personas 
con mejores y más seguras circxr 
laciones en la zona. 

  

totalidad áreas verdes y espacios 
públicos, contribuyendo a con- 
formar barrios mucho más inte- 
grados y por ende ciudades, me- 
Jorando la calidad de vida de mi- 
les de familias de la región". 

Se destacó especialmente que 
con estas obras se mejora la acce- 
sibilidad y el confort del espacio 
público, potenciando el desarro- 
llo económico local a través del 
turismo, que se verá profunda- 

mente beneficiado con nuevas 
aceras en una superficie total de 
14.545 metros cuadrados, áreas 
verdes, luminarias con eficiencia 
energética, mobiliario urbano, ac 
cesibilidad universal, bebederos, 
pérgolas y juegos infantiles. 

El proyecto, que contempló un 
proceso de participaciónciudada- 
ha, se construyó de acuerdo al 
contexto de comuna patrimonial 
y turística. 
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